

MEMORIA DE GESTIÓN DE LAS ACTIVIDADES ARQUEOLÓGICAS DE LA PROVINCIA DE ALMERÍA, 1994

VICTORIA MONSERRAT

La gestión realizada durante 1994 en la provincia de Almería en materia de patrimonio arqueológico ha comprendido los siguientes aspectos: Conservación, Protección, Investigación y Difusión que pasaremos a analizar individualizadamente.

A) INVESTIGACIÓN

ARQUEOLOGÍA URBANA

Ante la revisión del Plan General de Ordenación Urbana se inician reuniones con el Ayuntamiento y el equipo redactor al objeto de que el documento incluya los límites del yacimiento arqueológico y una normativa al respecto. Para la mejor consecución de este objetivo se inicia la elaboración de la carta de riesgo.

Las intervenciones arqueológicas en la ciudad de Almería tienen carácter puntual determinadas por la situación de pérdida de información ante la inminente construcción de solares fundamentalmente en el Casco Histórico.

1. Situación: C/ Tiendas, nº 7
Dirección: Carmen Mellado Sáez
Causa: Solar situado en el Casco Histórico
2. Situación: Solar C/ Obispo Orberá, 3. Almería
Dirección: Juan José Egea González
Causa: Solar situado en el entorno de Puerta Purchena Almería.
3. Situación: Plaza Manuel Pérez García. Almería
Dirección: José Luis García López
Causa: Solar situado en el Casco Histórico
4. Situación: Sondeo C/ General Luque, 42. Almería
Dirección: Magdalena Cantero Sosa
Causa: Solar situado en el Casco Histórico
5. Situación: C/ Real esquina a C/ Posada del Mar. Almería
Dirección: Carmen Mellado Sáez
Causa: Aparición de restos arqueológicos durante las obras.

INTERVENCIONES ARQUEOLÓGICAS DE URGENCIA EN LA PROVINCIA DE ALMERÍA

La coordinación con los distintos organismos públicos posibilita que con carácter previo se informen proyectos de infraestructura, explotaciones mineras, planeamiento urbanístico etc. Lo que permite planificar los estudios arqueológicos pertinentes en las áreas afectadas y documentar los restos arqueológicos localizados en las zonas de actuación.

1. Situación: Alcazaba de Purchena
Dirección: Guillermo Rosselló, Juan Grima y Manuel Espinar.
Causa: Cursos de verano de la Universidad Complutense
2. Situación: Cerro de la Virtud. Cuevas del Almanzora
Dirección: Ignacio Montero Ruiz
Causa: Explotación minera a cielo abierto

3. Situación: El Charche en Vélez Rubio
Dirección: Esther Rull Pérez
Causa: Obras del trazado de la autovía Puerto Lumbreras-Baza
4. Situación: Villerías en Vélez Rubio
Dirección: M^a del Mar Osuna Vargas
Causa: Obras del trazado de la autovía Puerto Lumbreras-Baza
5. Situación: La Garibola en Alhama de Almería
Dirección: Francisco Alcázar Hernández
Causa: Obras del trazado de la carretera 323
6. Situación: Prospección arqueológica Chirivel-Cullar
Dirección: Juan Carlos Aznar
Causa: Obras del trazado de la Autovía Puerto Lumbreras-Baza

INTERVENCIONES ARQUEOLÓGICAS DE URGENCIAS DE APOYO A LA RESTAURACIÓN

Se programan varias intervenciones arqueológicas en monumentos con el objetivo de documentar la secuencia de estos espacios, los asentamientos anteriores y las transformaciones históricas.

1. Situación: Alcazaba de Almería. II fase
Dirección: Julián Martínez García
Causa: Proyecto de Restauración de la Alcazaba
2. Situación: Santuario del Saliente. Albox
Dirección: Carmen Mellado Sáez
Causa: Adecuación del entorno del Monumento
3. Situación: Cueva Ambrosio. Vélez Blanco
Dirección: Sergio Ripoll
Causa: Información para el proyecto de conservación

INTERVENCIONES ARQUEOLÓGICAS DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN SISTEMÁTICOS

1. Actividad: Prospección arqueológica superficial de recursos minerales y actividades minero metalúrgicas en la cabecera del río Almanzora.
Dirección: Catalina Martínez Padilla
Subvención: 500.000 ptas.
2. Actividad: Prospección Arqueológica superficial en la margen izquierda del tramo medio de la Cuenca del Alto Almanzora.
Dirección: Catalina Martínez Padilla
Subvención: 300.000 ptas.
3. Actividad: Levantamiento topográfico del yacimiento del Barronar en Nijar.
Dirección: José Castillo Segura
Subvención: 500.000 ptas.
4. Actividad: Prospección arqueológica superficial en el término municipal de Nijar.
Dirección: José Miguel Alonso Blanco
Subvención: 500.000 ptas.
5. Actividad: Prospección arqueológica superficial en la comarca de los Vélez.
Dirección: Belén Pena González Blanco
Subvención: 500.000 ptas.

6. Actividad: Estudio de materiales ictiológicos y malacológicos en el litoral andaluz.

Dirección: Arturo Morales Muñiz

Subvención: 500.000 ptas.

B) PROTECCIÓN

La inclusión de los yacimientos arqueológicos recogidos en los inventarios de la provincia en el planeamiento urbanístico es un trabajo básico en la protección del patrimonio arqueológico dado que es el más vulnerable al permanecer oculto, en este sentido la Delegación Provincial colabora y facilita información a los equipos redactores. Se elaboran entre otras las Normas Subsidiarias de Fondón, Pulpí, María y Tijola y Planes Parciales en Aguamarga, Cuevas del Almanzora, Abruçena y Antas.

A través de la Agencia de Medio Ambiente se tiene conocimiento de diversos proyectos en diferentes sectores lo que nos permite un control de actividades que por sus características suponen un grave peligro de destrucción de yacimientos, destacando por su incidencia las explotaciones mineras tales como las programadas en el Cerro de la Virtud (Cuevas del Almanzora), Loma de Galera (Alhama de Almería), Lijar, Cóbdar, Vélez Rubio etc..

El Consejo de Gobierno declara la urgente ocupación de los terrenos de la Zona Arqueológica de Los Millares, iniciándose en este año el expediente expropiatorio.

C) CONSERVACIÓN

En décadas pasadas los proyectos de investigación no planteaban «el después» de tal manera que los restos excavados quedaban expuestos a diversos agentes que ponían en peligro su integridad tales como la erosión, el expolio etc... Yacimientos arqueológicos tan emblemáticos como Los Millares, tras casi un siglo de excavaciones presentan un grave deterioro que precisa de un gran esfuerzo para su conservación.

1. Zona Arqueológica de los Millares
 - Consolidación línea I. Poblado
 - Presupuesto: 29,3 millones pesetas
2. Zona Arqueológica de los Millares
 - Vallado Fortín I
 - Presupuesto 2,9 millones pesetas
3. Zona Arqueológica de Ciavieja
 - Elaboración proyecto de conservación
 - Presupuesto 21,7 millones pesetas

D) DIFUSIÓN

Hay que destacar la coordinación con el Gabinete Pedagógico para realizar visitas a Zonas Arqueológicas, elaboración de material didáctico y documentación con carácter divulgativo.

En las III Jornadas Europeas de Patrimonio Histórico dedicadas al legado romano en Andalucía se visitan el mausoleo de El Daimun y el yacimiento arqueológico de Ciavieja en El Ejido y las balsas de salazones de Torregarcía en Almería.